

La libertad no puede ser fecunda para los pueblos que tienen la frente manchada de sangre.

José Martí.

JUSTICIA SOCIAL

Año V Núm. 175

Mahón, 15 Junio 1935

Redacción y Administración. ANGEL, 8

APARECE LOS SÁBADOS

Precio: 15 Céntimos

Órgano de las Agrupaciones Socialistas Menorquinas y de la Federación Obrera de Menorca

SEÑALES DE AGONÍA

Crisis del intervencionismo

En este último período del capitalismo, es decir durante el imperialismo, última forma del capitalismo, que dijo Lenin, se hipersensibilizan los nacionalismos económicos como consecuencia de la industrialización de las colonias y países semicoloniales. Y al mismo tiempo el empleo de nuevos progresos técnicos; la racionalización que permite sustituir a los obreros cualificados por simples peones; como asimismo el creciente empleo de la mano de obra femenina, le proporcionan a la burguesía un enorme "ejército de reserva" que hace descender verticalmente hasta abismos insospechados el valor de la fuerza de trabajo.

Como consecuencia de esos nacionalismos económicos limitando los mercados exteriores; de la competencia establecida por la baratura de la producción; de la baja del poder adquisitivo consecuente al paro forzoso, el régimen capitalista se ve envuelto en una de sus clásicas contradicciones de las que no puede salir: restringe el nivel de vida del proletariado para poder producir barato, y no consigue colocar la mercancía porque ha descendido el nivel de vida de la mayoría de la población que son las masas trabajadoras. De este círculo vicioso no se puede salir, si no se cambia la forma de la propiedad, más que con una guerra que palie momentáneamente la gravedad de la situación al dejar en las trincheras los cadáveres de los parados forzados, de paso que toda la mecánica bélica destruye parte de la riqueza *sobrante*. Pero la solución sólo es pasajera, para al cabo de pocos años dejar paso otra vez a los mismos problemas revestidos de mayor gravedad.

Del actual estado de cosas surge un verdadero duelo a muerte entre explotados y explotadores, entre proletariado y burguesía, y tiene lugar no la bancarrota del "reformismo", sino la crisis de él porque el régimen de producción capitalista, para poder subsistir, lejos de conceder nuevas reformas que humanicen la vida de los trabajadores, tiene necesidad de ir acabando con las que ellos fueron conquistando. Se vuelve a la época en que "el proletariado no tiene que perder más que sus cadenas y un mundo entero que ganar".

Paralela a esta crisis del "reformismo" se produce un relativo desgaste de la "táctica intervencionista" cuyo ejemplo más típico se muestra en el despegue que cada día siente la burguesía por uno de sus principales instrumentos de dominación como es el Parlamento que, al ser ineficaz o contraproducente como órgano de sujeción, se sustituye en unos lados y se pretende sustituir en otros por las *cámaras corporativas*, meta ideal de los políticos fascitoides.

Ahora bien; todo parlamento—y los organismos de conciliación obrera son parlamentos más o menos perfectos—constituye una buena tribuna desde donde el proletariado se deja oír; pero la voz de los asalariados no tendrá mayor eficaz resonancia si tras la tribuna parlamentaria no cuentan con una organización política y sobre todo sindical que es el brazo ejecutor del proletariado. En última instancia, con intervencionismo o sin él, la conquista de un nuevo orden de cosas no se va elaborando en la muelle tranquilidad del laboratorio. Si en algunos períodos históricos el proceso evolutivo se colorea con tintes suaves, en los momentos de transición, en los momentos revolucionarios, la lucha por la vida aparece con sus tintes sombríos y hoy, como ayer, sigue siendo la fuerza la generadora del derecho.

MODESTO LLANO

¿Y LA LEGALIDAD VIGENTE?

Las nuevas leyes del fñhrer cedista

No dudamos de que el general Gil Robles estará morrocotudo, estupendo, con esa gorra llena de entorchados que se ha hecho para andar por Buenavista. Pero el "fñhrer" visible de la Ceda resulta más estupendo aún en sus afanes por montar la guillotina seca, decapitadora fulminante con que aspira a ejecutar la "cuadratura del triángulo".

Para ello le molesta no solamente la legislación republicana, sino hasta el Código de Justicia militar

que regía cuando le correspondió al Sr. Gil Robles prestar el servicio militar en... ¿En qué Cuerpo?

Ya hemos visto cómo, con unas modestas circulares del "Diario Oficial", crea unos extraños, inconstitucionales brotes de Tribunales de honor, y convierte los "procedimientos gubernativos" del Código castrense, tan claros y explícitos, en lo que al lugarteniente del Sr. Herrera le ha dado la real gana que sean.

Sin más ni más, como si el Sr.

Gil Robles pudiese modificar con sus circulares la legalidad vigente, elimina de los nuevos "procedimientos gubernativos" militares las garantías que suponen para los encartados los artículos 107 y 715 del Código militar. Y deja al margen de los nuevos y extraños "procedimientos gubernativos" a la Sala sexta del Supremo.

Item, por decreto—¿cómo se hacía en 1924!—, el general Gil Robles se concede a sí mismo facultad para hacer abrir esa clase de expedientes—otra modificación de la legalidad—y el derecho a resolverlos conforme crea oportuno. Y no se olvide, por si todo esto pareciese poco alarmante a los republicanos, que el jefe visible de la Ceda dispone cosa tan inadmisiblemente como esa de proceder a rajatabla contra quien le venga en antojo, "sin perjuicio" de abrir después el expediente que hay que abrir antes.

¡Lean, lean todos los republicanos el decreto ese publicado en el "Diario Oficial" el día 1! Porque de él va a salir un semillero de disgustos—y de setecientos contra el Estado de lo contencioso—que mete miedo.

Nosotros preguntamos: Si el "fñhrer" Gil Robles quiere reformar el Código de Justicia militar llevando a él los inquisitoriales, antijurídicos, inconstitucionales procedimientos que estableció tal decreto, digna hijuela de la circular del penúltimo miércoles, ¿por qué no tiene el jefe visible de la Ceda la valentía de proponer a las Cortes la inadmisiblemente reformada?

Eso es lo justo, lo legal, lo jurídico. El Código castrense es una ley y no cabe modificarla por decreto, como lo hace el ex amanuense del Sr. Calvo Sotelo. ¿Acaso teme que las Cortes no admitan el desafuero?

Es de creer que sí. Porque el mismo Gil Robles, que reforma por su cuenta y riesgo el Código de Justicia militar de modo tan absurdo, propone ahora a las Cortes otra reforma para cosas de menor importancia. ¿Cómo, cómo se explica que acuda al Parlamento para lo menos y lo desdeñe para lo de enorme trascendencia?

(De "La Libertad")

Ya hay Salmón, y va a haber salmonetes

¿Qué a quiénes llama "salmonetes" el buen humor madrileño? Pues a los cuarenta interinos—desde luego, hijos de doña Isabel la Católica, o, si se quiere, de la Ceda—que el inteligente ministro de Trabajo se

DE COOPERACION

EL PRECIO DEL PAN

Unos hombres mal uniformados con el traje de salvadores del campesino han tratado de llevar un punto de confianza al agro de esta pobre España, y en particular al de esta provincia, con una disposición sobre revalorización de los trigos.

De sedante electoral la califican varios escritores en sus artículos, y el calificativo no puede ser más apropiado, porque estos hombres, con ese decreto revalorizador, no han hecho otra cosa que política electoral, haciendo ver al pobre agricultor que su situación quedaría aliviada con esta disposición, que no es otra cosa que una elevación de la tasa de los cereales.

¡Pobre campesino!... Nunca acabarás de darte cuenta de que con estas disposiciones no te benefician en nada, porque de ese beneficio quedáis completamente excluidos los pequeños agricultores, que teneis que vender en la misma era, a esos mismos propaladores, vuestras miserables cosechas para pagarles los préstamos que os hicieron, y que siempre van acompañados de dos fines muy significativos: el de teneros sujetos y sumisos siempre a ellos, y el de que no podéis aguardar nunca a vender vuestros cereales al precio de la tasa oficial, para ellos poder especular.

No terminarás de llegar a comprender, sufrido campesino, que con estas disposiciones, que debieran ser, sí, para remediar una injusticia social, lo único que se hace es aumentarla, beneficiando grandemente a vuestros explotadores y perjudicando con todas las peores consecuencias a los sufridos consumidores, que nos aumentan lo más indispensable, lo más esencial en todos nuestros modestos hogares, lo único que podemos comer: el pan.

Es necesario, campesino español, que, cuando en tu campera soledad fijes tu pensamiento en la helada tardía, el sol que quema y puede desgranar vuestros sembrados, o la nube preñada de granizo que puede arrasar y destruir en un instante todo vuestro trabajo, os deis perfecta cuenta de vuestra situación y penséis en organizaros; yo, por mi parte os digo que vuestro puesto está en la cooperación. Cread Cooperativas que abarquen las tres formas en que con vuestra actividad podéis manifestaros, y que se llaman producción, crédito y consumo, para de esta forma, cuando un Gobierno dicte una disposición encaminada a beneficiar a las agricultores, pueda cogeros de lleno a vosotros y no pueda herirnos de rebote a nosotros los consumidores, como en los momentos actuales, que si el Gobierno no toma otras medidas tendremos que pagar el pan a precios fantásticos, solamente para beneficiar a aquellos que viven y prosperan comerciando con vuestro trabajo.

Cread Cooperativas, que será el arma más poderosa que podéis esgrimir si queréis veros libres de la especulación y la usura. Cread Cooperativas, puras, libres completamente de ideales, con créditos bien organizados, sin hipotecas ni repugnante aprehensión de cosechas o frutos, y que sean, a la vez, expresión de vuestro entusiasmo, para que de esta forma se ajusten equitativamente a las obligaciones, a los derechos y a la distribución de cada trabajador y consumidor.

LUIS CARNICERO

Barruelo.

apresta a introducir con todo cariño en el Presupuesto de un modo más salmónico que salomónico.

Verán ustedes cómo van a surgir los "salmonetes"...

Cuando Anguera de Sojo vino a deshacer lo que pudiera en el ministerio que más odia el jefe invisible de la Ceda, había convocadas unas oposiciones para proveer cuarenta plazas de inspectores y delegados de Trabajo. Unos cuatro mil opositores habían pagado los derechos de inscripción y esperaban, seguros de la seriedad del Poder público, que en 1935 se celebrasen las oposiciones.

Pero el Sr. Anguera llegó, vió, y, ¡zas!, de un plumazo suspendió "sine die" la seriedad del Estado y las oposiciones. Pero el Sr. Anguera—versátil "papurusa" de la política—

se fué en alas de un viento tresco en la última crisis. Y como para Trabajo sirven hombres que no sepan ni jota de lo relativo al ministerio, allí fué el Sr. Salmón, periodista famoso en Murcia por su habilidad en escribir con zumo de adormideras cosas muy vacías. Y, ¡zas!, por segunda vez...

Aunque haya esos cuatro mil españoles aguardando las oposiciones, el Salmón murciano se arranca con unas normas para proveer ¡¡¡interinamente!!! las consabidas cuarenta plazas. Que serán, sin duda, para cedistas. Y he ahí por qué a tales cedistas se los llama ya en Madrid "los salmonetes"....

LA CONDENA DE COMPANYS

La monstruosidad jurídica ha sido cometida. Los consejeros de la Generalidad, los que implantaron la República en Cataluña, han sido condenados a 30 años de reclusión. A los ladrones reincidentes, a los asesinos más crueles, no suelen alcanzarles penas tan duras.

Quiénes han sido los sentenciadores? Republicanos puros, celosos del nuevo régimen? No. Los juzgadores, en su mayoría, eran monárquicos al advenir la República. Muchos de ellos continúan siéndolo todavía. El espíritu monárquico ha ganado otra batalla al republicanismo y liberalismo español. Los burgos podridos acaban de conseguir un éxito resonante sobre la gran ciudad catalana. La República continúa dando tumbos por el despeñadero en que la han lanzado los republicanos históricos. Si viera Maciá, cómo lloraría su equivocada transigencia!

Acabo de leer un interesante discurso de Martínez Barrio en Castellón. Síntesis de ese discurso la deducción histórica de que los movimientos liberales españoles no han sido vencidos por la reacción sino por los propios liberales. A Espartero no le batió Narvaez sino Olózaga. En 1854, desalojadas las derechas del Poder, lo recobran nuevamente con la ayuda de O'Donnell, rompiendo su alianza con los progresistas. A la primera República la vencieron, no las derechas, sino las deserciones de Castelar. A esta República la han hundido, no los cedistas, sino los radicales.

Destaquemos la gallardía de Companys asumiendo la íntegra responsabilidad por los sucesos de Cataluña, no amparado por una amnistía, como el pundonoroso general Barrera, sino frente al tribunal que ha de juzgarle. Y el bello gesto de sus compañeros declarando su solidaridad con el honorable Presidente de la Generalidad.

¡Siete consejeros ilustres, republicanos de pura cepa, de una honestidad inmaculada, condenados a 30 años de reclusión! El área de la República va ensanchándose, efectivamente, y la pacificación espiritual consiguiéndose de día en día.

Me une a todos esos presos una honda y profunda simpatía nacida del paisanaje y hermandad de lengua y de raza. A algunos de ellos un sincero cariño. ¿Verdad querido Martí Esteve? Esa simpatía y esa amistad constituyen unos de mis más altos honores. No digo el más alto, porque el más alto es el inmenso desprecio que siento hacia los malvados que en la prensa, en los mítines y en las conversaciones de café han calificado de traidores a tan ilustres patricios.

Si deploramos el resultado de ese proceso por el quebranto material que supone para nuestros buenos amigos, lo celebramos, en cambio, por el beneficio que ha de ocasionar a nuestra causa. Digo nuestra, porque no podemos olvidar que somos catalanes de Mallorca, y la causa catalana es nuestra causa. Cataluña, nuestra Cataluña, saldrá fortalecida de esa dura prueba. El ideal nacionalista habrá enraizado reciamente en el alma catalana y, nuevamente, Cataluña ofrecerá a España un ideal esplendoroso de libertad y redención.

ALEJANDRO JAUME

Otra calumnia de los señores monárquicos

Otra, otra calumnia como aquellas que el periodismo monárquico inventó cuando lo de Asturias. ¿Quién no ha leído en la Prensa enemiga de la República comentarios indignadísimos, verdaderamente furiosos, respecto a los disparos hechos desde la Casa del Pueblo de Novallas sobre la fuerza pública? Pues bien: mentira, otra mentira tan indecorosa como las de Octubre.

Tanto, que el propio gobernador de Zaragoza ha tenido que desmentir rotundamente la infame patraña partidista. La Casa del Pueblo de Novallas está clausurada, y no hay medio de que desde allí se pudiese hacer ningún disparo.

Más ¿qué importa? El mentís consta ya; pero el efecto buscado con su impostura por los enemigos de la República, ¿quién lo evita? ¿No se acordó ya reducir la tolerancia de propaganda—tolerancia, porque no hay libertad—que se había concedido a las izquierdas? Pues para lograr eso dijo la prensa monárquica lo que dijo, pidiendo a la República que coartase la propaganda de los republicanos.

En trueque, se calla, se sigila que el origen de los sucesos de Novallas estuvo en una provocación monárquica en ese mitin cosculluelista que fué prólogo de los sucesos. Y es natural que no se hable de eso. Porque si se hablara, ¿en qué pretexto

se apoyaría la restricción impuesta al derecho de propaganda de las izquierdas?

Ahora bien: ni el embuste de los periódicos monárquicos ni el saberse que sin el mitin cosculluelista no habría sucedido nada en Novallas sirven para ocultar el origen de esas angustiadas peticiones relativas a que se ahogue la voz de las izquierdas. España sabe que todo es pánico de los enemigos de la República. Pánico, desde el formidable acto de Mestalla. Pánico, por las fiscalizaciones que llevan a cabo las izquierdas en la gestión ministerial de las derechas. Pánico por el vibrante resurgimiento del espíritu izquierdista—el alud de que habló el domingo el pobre Sr. Martínez de Velasco—y del cual es testimonio fehaciente cada acto público que se celebra...

Pero ¿de qué puede servir ya nada para contener ese movimiento nacional en pro de las libertades públicas y de las esencias constitucionales? Todo lo que se intente será inútil. ¿Qué mejor prueba que ver cómo, al entrar en el noveno mes de "régimen de excepción", temen los antirrepublicanos al "régimen de opinión" que constituyen los magnos comicios de izquierda?

Calumnien, calumnien; ya verán de qué les sirve, al fin y al cabo.

(De "La Libertad")

Preguntas a la nena

—¿Qué ¿has leído la historia que te compré, la historia negra?

—¿Toda no; ahora he terminado el capítulo primero, en donde se trata de la vida municipal y la historia de sus mangoneadores. Allí hay toda clase de detalles con respecto a los políticos. En los pueblos pequeños existe el cacique mandando en todo; y en las grandes capitales hay unos tíos muy listos que salen de los Municipios hinchados hasta reventar. Pero lo más original es la historia política de don Pedro.

—¿Quién es don Pedro?

—Un buen señor de un corazón enorme, por cuyo motivo viene siendo una víctima desde hace la friolera de 25 años, que es concejal y Alcalde.

—¿Qué te parece, tantos años sufriendo aquellas escaleras y asistiendo a las sesiones!

—¿Qué sacrificios más grandes, verdad! Y ¿para vivir cómo se las arregla?

—¿Quién, don Pedro? Pues mira tiene una ferretería y el pobre se va defendiendo vendiendo pinturas, cristales, alambres, aparatos de radio... Nada más que para defenderse, sabes.

—¿Pobre víctima de don Pedro! ¿Dicen que es republicano de toda la vida?

—Te diré. En tiempos de la monarquía ya le vendía sus productos a los Parques militares y a la Base Naval. Y cuando el Ayuntamiento tiene que arreglar sus edificios, por ejemplo, una escuela, el Teatro, el Hospital, la Inclusa y otros tantos, don Pedro siempre se sitúa admirablemente. Es un buen administrador. A él nunca le han gustado los edificios nuevos, sobre todo para escuelas, porque dice que aunque los arreglos cuesten tanto o más que una casa nueva, siempre son edificios históricos como el mismo. Y esto sin contar que así se administra mejor, porque se encargan sus trabajos a los de su partido y se compran los materiales con más «comodidad». En cambio en los edificios nuevos, como hay que partir de la base de unos planos y proceder a una subasta, cualquiera sabe quién sería el favorecido y adónde iría a comprar las pinturas, cristales y todo lo que él vende. Arreglos, son los mejores para él.

—¿Así se hace historia administrativa? ¿Y en política, su actuación es tan honrada y sería como en la administración?

—En esto deja mucho de desear. El es laico, y cuando estaba en la oposición y se trataba de que el Ayuntamiento estuviera representado en las procesiones protestaba y armaba la mar de barullo; pero cuando fué nombrado Alcalde delegaba en la minoría monárquica y sin ningún estruendo el Ayuntamiento quedaba representado en las procesiones.

—Y los que le elegían ¿no protestaban?

—Los de la corneta ¡qué iban a protestar!

—¿Quiénes son los de la corneta?

—Los habitantes de un barrio en donde abundan los obreros que en cuanto hay elecciones y don Pedro toca la corneta allá van todos a votar la candidatura que él les da.

—Bueno, pero algún día se desenganarán.

—Pero no te digo que hace 25 años que les está haciendo títeres y no se desenganan nunca.

—Otro día te contaré otro trozo de un compañero cojo que don Pedro tenía en el Municipio, y que tiene mucha gracia.

—Pues, hasta lo del cojo.

—Buenas noches.

EL PAPAITO

¡LA CARIACA!

Sin comentarios

Copiamos: "Alicante, 3.—En Pego, el Partido Radical, reunido en asamblea, acordó su disolución, ingresando unos en Izquierda Republicana y otros en el Partido Independiente. Esta decisión es objeto de generales comentarios."

No estamos conformes. Aunque "un resbalón, cualquiera lo da en la vida", se comenta ese primer resbalón. Pero cuando el resbalón es el móvil "del pan nuestro de cada día", el final surge sin necesidad de comentarios. Se empieza por resbalar, y se termina "pa el arrastre".

¿Ferroterapia?

Un colaborador del diario en olor de santidad, se ocupa en "Quisicosas al vuelo" de lo que pudiéramos llamar, algo eufemísticamente, política ferrotérmica de nuestro Municipio reconstituyente.

La consabida frase de "quite Vd. hierro" tiene en el caso que nos ocupa adecuadísima aplicación. Pero doctores tiene la Iglesia y concejales "El Bien Público" para cortar esas tuberías de modo más eficaz que con la mellada herramienta de un simple comentario al vuelo.

¡Sus y a ellos, que sólo van cuatro a las sesiones!

Y lectorfagia

Pero como se dice "allá en la Habana", el que más y el que menos tiene su pestecita. Porque eso de celebrar el segundo día de Pascua, será muy católico, apostólico y romano; pero cobrar 15 céntimos por una simple hojita como lo hizo el reverendísimo diario el pasado lunes, ni puede ser católico ni apostólico, ni romano, so pena que en el Vaticano sea don Juan March el amo del cotarro. Dicho sea sin intención de ofender a nadie, ni al Vaticano ni a don Juan.

Así somos nosotros capaces de celebrar hasta la Pascua del Ramadán.

Las amarguras de un republicano

Las izquierdas no han contado con el señor Botella Asensi para hacer la unión. El señor Botella Asensi está amargado, decepcionado y algún tanto bilioso. El señor Botella Asensi dirá: "No se puede tratar con hombres que tienen vergüenza".

* * *

El señor Botella Asensi se lamenta de las dificultades que se ofrecen para la unión de las izquierdas. Por lo visto tiene completamente olvidado que fué él de los primeros en romper esta unión cuando estaba hecha.

El señor Botella Asensi ha errado el golpe; sus lamentaciones debe dirigirlos a sus aliados, la Ceda y los radicales, que no supieron darle un acta de diputado.

Ya se ve que está amargado. Pero sus amarguras las debe a los radicales, no a las izquierdas.

* * *

El señor Botella dice: "El tiempo se encargará de dar la razón a quien la tenga". Nosotros suponemos que la razón la tendrá siempre quien tenga la fuerza coercitiva.

Ahora tiene la razón la Ceda y un poquitin, muy poco, los radicales. No desconfiamos de que, pasado algún tiempo, lleguemos nosotros a tener toda la razón... y entonces la Ceda y los radicales estamos seguros que no tendrán ninguna. Y si no, al tiempo.

¿Otra vez los santitos?

El *Argos* de "El Bien Público" a quien *Pepe Ese* de "La Voz" ha convertido en *topo*, vuelve a poner otra vez sobre el tapete la vuelta a la escala activa de San Roque y Santa Eulalia.

Que nosotros sepamos ni en la casa en cuya fachada estaba San Roque, ni menos en la que se exponía al público Santa Eulalia, ha nacido ningún ministro radical ni de la Ceda. Y así no hay reposición fácil, si los escribientes del diario en olor de santidad, no cuentan con el apoyo de Gil Robles o con la visita de don Alejandro.

Un niño baldado y la madre manirrota

Nos enteramos por el diario de la Pascua alimenticia, que al proceder a la deslaicización de la Virgen de la Bonanova, se han encontrado al niño sin piernas y a la madre con las manos como si hubiera estado de temporada en el lavadero de la Colársaga.

Ahora que "El Bien Público" cuenta con un ministro de Trabajo tan diligente como el señor Salmón, no tiene más que hacer sino que pedir que la ley de Accidentes del Trabajo se haga extensiva a las imágenes celestiales.

TEATRO PRINCIPAL

Sábado 15 de Junio de 1935. - Noche a las 9'45
Domingo a las 4, 6'45, y 9'45 y lunes a las 9'45

GRANDIOSO Y EXTRAORDINARIO PROGRAMA 2 películas 2
1.º La preciosa comedia dramática por William Gargan, Frances Dee, Ralph Bellamy y Jack La Rue

La Dama de la Prensa

2.º El interesantísimo asunto policíaco, DIALOGADO EN ESPAÑOL, por Robert Armstrong y Helen Mack

Una aventura en la niebla

UNA HISTORIA DE UNA OSADIA CRIMINAL

Jueves día 20: DOS GRANDIOSAS PELICULAS

El agresor invisible - ORO EN LLAMAS

CONDECORACIONES

Según hemos leído en el periódico "Renovación" de Barcelona, correspondiente al día 2 del mes en curso, ha sido cursada una instancia al señor Ministro de Estado, para que éste la lleve al Consejo de Ministros, en cuyo documento se pide, según el órgano radical, una recompensa a favor del señor Barangó Solís, Delegado del Gobierno en Menorca.

Tal como se expresa aquel periódico dicha recompensa ha sido solicitada por todos los Ayuntamientos de Menorca, entidades Económicas, Comerciales e Industriales.

Se funda aquella petición en que el Sr. Barangó durante un año y medio que lleva ejerciendo el cargo, ha hecho una labor muy grande en pro de Menorca, de la República y de la Patria.

Nosotros decimos: el señor Barangó habrá hecho más o menos labor al frente de esa Delegación del Gobierno tanto en pro de Menorca como en pro de la República, pero con esto, no ha hecho ni más ni menos, que lo que le corresponde hacer en virtud del cargo que ostenta.

En cuanto a la instancia y en lo que se refiere a los Ayuntamientos de Menorca, no hemos visto aún que

nuestro Ayuntamiento haya tomado tal acuerdo, y siendo el Ayuntamiento radical, como lo es el señor Barangó, y pudiera suceder que tal iniciativa haya surgido de un pequeño grupo de admiradores del señor Delegado del Gobierno.

Repetimos que el señor Barangó, no ha hecho otra cosa que no haya sido en cumplimiento del cargo que viene ejerciendo, y, si nosotros tuviéramos que formular un comentario sobre este asunto diríamos: que si a todos los funcionarios políticos que vienen ejerciendo cargos públicos, por el mero hecho de desempeñarlos con seria dignidad, como es su obligación, tuvieran que ser éstos recompensados, las instancias pidiendo tales recompensas podrían llegar al Ministerio de Estado en verdaderos montones y de no ser así tendríamos que dudar sobre la seriedad y honradez de la mayoría de funcionarios.

De todos modos y puesto que lo de conceder recompensas y condecoraciones es cosa que hoy está de moda en España, creemos no tener necesidad de adherirnos a la petición que al Gobierno han enviado las fuerzas vivas de Menorca, según reza aquel órgano radical.

ANATOLIO

Una víctima más

Por la prensa local nos enteramos de que en la fortaleza de La Mola ha sufrido un accidente un obrero de 83 años de edad; y trasladado al hospital ha fallecido a los pocos momentos. Este desgraciado, desde hace mucho tiempo sufría las consecuencias del paro forzoso, y precisamente muere cuando había empezado de nuevo la ruda labor de toda una larga vida llena de amarguras y penalidades.

Nosotros, que cada día nos rebelamos contra las injusticias sociales, que a causa de esta organización detestable le hace sufrir a media humanidad miserias atroces, contemplamos los padres con desesperación nuestros hijos anémicos a causa de la alimentación deficiente, y cuando nuestros hijos por casualidad han podido sobrevivir contemplan con amargura a sus ancianos padres marcados por las huellas del esfuerzo agotador llevado con resignación durante años y años, y llega un momento como el que nos sirve de base en esta ocasión que un accidente da fin a una existencia.

¿Qué de extraño tendrá que los más allegados a esta pobre víctima y todas las personas de sentimientos elevados se rebelen y acepten sin reservas la lucha de clase y procuren vencer para hacer que desaparezcan de una vez para siempre los injustos privilegios? Podrán los gobernantes con los medios a su alcance restringir la libertad de pensamiento; pero la clase explotada seguirá su lucha eterna a pesar de los atropellos, de las persecuciones, de los encarcelamientos; para que comprendan los que alardean de sentimientos cristianos, que este régimen está en descomposición y cuanto más resistan los todopoderosos a ceder, peor para ellos. Para nosotros no hay que temer, víctimas hemos sido siempre y nos sacrificaremos hasta extinguirnos para redimir a nuestros sucesores.

P. S.

La desaparición de una joven de Fuenteovejuna

Se asegura que la muchacha se ha fugado con un sacerdote

En algunos periódicos de la mañana se publica un telegrama de Peñarroya dando cuenta de que en Fuenteovejuna se comenta vivamente la desaparición de una muchacha de dieciocho años llamada Carmen Aguilar Gonsuegra, que, según se dice, ha desaparecido con un cura.

Hemos conferenciado con el alcalde de Fuenteovejuna, quien nos dijo que, efectivamente, desde ayer no se habla de otra cosa en aquel lugar.

Nos cuenta la referida autoridad municipal que el cura, acusado de fugarse con la muchacha vivió algún tiempo en casa de los padres de la misma, que le tenían de huésped, y que más tarde hubo de abandonar aquella vivienda por indicación del dueño de la casa, quien estaba alarmado por las simpatías que mutuamente se despertaban el huésped y su hija.

Ayer desapareció la muchacha y se afirma que dejó una carta asegurando que se iba del pueblo con el sacerdote.

El suceso todavía no está aclarado.

(De "Heraldo de Madrid").

CONFLICTO RESUELTO Una victoria de los picapedreros

Después de una serie de reuniones y entrevistas que han puesto a prueba la firmeza y voluntad de los obreros, y sin necesidad de llegar a la huelga, han podido apuntarse un lisonjero éxito los trabajadores ocupados en el machaqueo de piedra, viendo aumentado en una peseta el precio que percibían por el metro cúbico de piedra.

La victoria se debe en gran parte a la constancia, digna de imitar, que desde los primeros momentos no decayó entre los obreros.

Por carecer estos trabajadores de organización específica, el conflicto ha sido dirigido desde los primeros instantes por nuestro compañero Antonio Gomila que con su actuación inteligente ha conseguido el triunfo de los picapedreros salvando no pocos inconvenientes hasta lograr saldar el asunto del modo satisfactorio que ya dejamos apuntado.

Desde estas columnas nos complacemos en felicitar a los trabajadores, sin olvidar de recomendarles que persistan en su firmeza sindical, ya que, como habrán visto, cuando la unión y la solidaridad no les abandonan se tiene andado gran parte del camino para conseguir cualquier justa demanda.

La primera condición para lograr la paz espiritual, solo podrá lograrse mediante una amnistía para todos los presos políticos y sociales

SALON VICTORIA

Hoy sábado a las 9'45. - Domingo a las 4, 6'45 y 9'45
Lunes a las 9'45

ESKIMO

LO MEJOR DEL MUNDO
HABLADA EN ESPAÑOL

Los pobrecitos jesuítas Hay que prevenirse a tiempo

1706. La Compañía de Jesús fomenta horribles tumultos en España. 1767. Por sus maquinaciones contra el liberal Carlos III, y numerosos delitos de otra índole, son expulsados los jesuítas de España.

1774. Muere envenenado el papa Clemente XIV, que el año antes había condenado a la siniestra Compañía. 1779. Por atentar contra el orden público divulgando confesiones de María Teresa, son expulsados de Austria los jesuítas. Se guarecen en Rusia y Prusia.

1818. Por conspiradores e inmorales vuelven a ser echados los jesuítas de Rusia. 1840 La Compañía de Jesús, que se ha rehecho en América, es expulsada energicamente. 1847. Los jesuítas promueven una guerra civil en Suiza. Se les hecha.

1906. Rehecha en Francia la Compañía, se la expulsa de nuevo. 1910. Rehechos en Portugal los jesuítas, se les expulsa otra vez.

1931. La Compañía, que se ha establecido ilegalmente en España, es expulsada por el artículo 26 de la Constitución. Aquella misma tarde comienza la maniobra contra la República. Después... pero, ¿a qué seguir? Todo el mundo sabe lo que ha sucedido después y como ha sucedido. Llegará el día en que se pueda hablar de todo y entonces se comprenderán muchas cosas inexplicables en lo sucedido desde que se aprobó el artículo 26 hasta la fecha.

Suscripción voluntaria a favor de los presos políticos y sociales

Suma anterior.	58'80
Un simpatizante	0'50
Juan Gomila	1'00
J. P.	1'00
Suma y sigue	61'30

Los donativos al compañero Rogelio Timoner, de la Juventud Socialista.

Agrupación Socialista Obrera de Mahón

SUSCRIPCION VOLUNTARIA PARA SUFRAGAR LOS GASTOS OCASIONADOS POR LA CAUSA SEGUIDA CONTRA NUESTRO CAMARADA ANTONIO GOMILA

Miguel Carreras, 2'00 pesetas; Pedro Sintés, 2'00; Lorenzo Seguí, 2'00; Bernardino Sintés, 2'00; Juan Arbona, 2'00; Federación Local, 20'00; Juan López, 1'00; Gaspar Melsión, 1'00; Juan Camps, 1'00; José Murillo, 2'00; Conserje, 1'00; José Plazuelo, 3'00; José Caules, 2'00; Sociedad Colonos Agrícolas, 10'00; Rogelio Timoner, 1'00; José Mercadal, 1'00; Sociedad Obreros Zapateros, 5'00; Gabriel Rotger, 0'50; Lorenzo Febrer, 2'00; M. G., 1'00; Miguel Gomila, 1'00; Luis Jover, 1'00; Julio Ulher, 1'00; Pedro Pons, 1'00; Sociedad de Camareros, 5'00; Lucas Pons, 1'00; Sociedad de Albañiles, 10'00; Juan Monjo, 1'00; V. A., 2'00; Gaspar Sintés, 0'50; E. C., 5'00; Sociedad Metalúrgicos, 10'00; Juan Coll, 0'50; Alberto Carreras, 2'00.
Suma y sigue: 102'50 ptas.

CIUDADANOS

LEED Y PROPAGAD **JUSTICIA SOCIAL**

ES EL ÚNICO PERIÓDICO DE

IZQUIERDA DE MENORCA

Imprenta Balear.-Prieto y Caules, 9.-Mahón

¡Obreros! ¡Camaradas! Por pequeños que sean, aportad vuestros donativos a la suscripción que tenemos abierta para socorrer a nuestros hermanos que, en defensa de un noble ideal, se ven, injustamente, encarcelados.

Nunca se marcha más ligero
en revolución que cuando no
se sabe adónde se va.....

Saint-Just

JUSTICIA SOCIAL

La instrucción de toda la clase obrera
no puede ser anterior a la revolución
social, sino posterior a ella.

PABLO IGLESIAS.

La bancarrota del fascismo

Desde el momento que un sistema económico de sociedad colectiva llega a hacerse viejo y se manifiesta listo para una mutación, grandes masas de pueblo se sienten poseídas por un sentimiento de inseguridad. Tal hecho se registró a la caída del Imperio Romano, y lo mismo ocurrió cuando la destrucción del feudalismo. Ello se repite hoy, en plena crisis del sistema capitalista.

En Alemania, enormes multitudes pertenecientes a la clase media empobrecida, a las que se unieron otros elementos, se manifestaron dispuestas a hipotecar su libertad civil a cambio de la seguridad económica. Y resulta que han perdido, con la libertad civil la seguridad que buscaban, la que ha llegado a ser más "insegura" que nunca.

La clase capitalista ha estado, firmemente dispuesta a sacrificar la cultura lograda durante varios siglos y hundirla en la barbarie con tal de conservar su privilegio y su poder económico. La cultura es á siendo rápida y efectivamente destruida pero el peligro de la revolución social crece cada día más.

El fascismo ha ofrecido sus servicios de gendarme internacional contra el movimiento organizado de la clase trabajadora. Pero ha demostrado ser un perro demasiado peligroso para su propio patrón. El fascismo no puede salvaguardar los privilegios de los señores del oro; significa barbarie e inseguridad, aumenta el peligro de la guerra y destruye la libertad e integridad del individuo. Hace años que el movimiento obrero se dió cuenta de ello. Ahora, se está abriendo la luz también en las clases gobernantes de algunos países.

Cuando Hitler se limitaba a asesinar a hombres y mujeres socialistas y comunistas, se le citaba en algunos círculos capitalistas como el "Héroe popular de la nueva Alemania". Ahora Hitler y su banda vuelven repentinamente sus armas contra sus propios adláteres y asesinan incluso a hombres de las clases dirigentes, sus balas hieren directamente el corazón del fascismo mientras el mundo asiste a la orgía de estos "salvajes borrachos de sangre".

Los nazis poseen —afortunadamente— una buena cualidad. Administran de tal manera sus asuntos que se vuelven contra ellos. Antes los judíos, los católicos, los protestantes; ahora los monárquicos, los pequeños comerciantes e incluso grandes secciones del propio capitalismo.

¿Qué perspectivas tiene para el pueblo el régimen fascista? Hitler ha reducido a la esclavitud a los trabajadores y ha destrozado el movimiento de clase y habla aún de la necesidad de apretar más el torniquete. ¿Más aún? Y Mussolini, en su discurso del 29 de mayo en su "senado", declaró: "Quizás estemos legislando por un período de humanidad basado en una escala de vida más baja que la actual, lo cual, sin embargo, no debe alarmar a nadie desde el momento que la humanidad es capaz de llegar a inimagina-

rios límites de heroísmo y ascetismo".

Alemania ya está en camino hacia ese período ideal de heroísmo y de miseria. La reducción de su stock de provisiones anticipa lo que será el próximo invierno para el pobre pueblo alemán.

El actual sistema económico es una máquina tan complicada y se halla tan sujeta a los cambios fulminantes de la técnica, que no es posible operarla con trabajadores esclavos. La creciente mecanización y racionalización reduce, en cierto modo, el factor humano en el proceso de la producción, pero el complicado mecanismo y la necesidad de una constante adaptación, sin embargo, requiere un alto nivel intelectual en la clase trabajadora. La necesidad que tiene Europa de concentrarse más y más en la calidad de los productos, en el proceso de la competencia internacional, y la división del trabajo entre los países en el período de la post guerra, acentúa la demanda por una mayor inteligencia de los trabajadores.

La industria moderna, bien se trate consorcios privados o de resorte del Estado, no puede accionar eficientemente sin la "hostil colaboración" de sindicatos obreros independientes, bien organizados.

En consecuencia, el sistema político del fascismo, con sus métodos de barbarie, se convierte en fuente de conflictos con la estructura económica del capitalismo.

En la crisis del capitalismo, algunos magnates industriales han creído hallar en el fascismo su salvación. Ahora, resulta evidente que el fascismo destruye las raíces del árbol con cuyos frutos se propone alimentarse. En vez de salir de la crisis, la acentúa y con ella apresura la degradación del sistema capitalista. La consecuencia lógica del fascismo no es otra que la destrucción de la maquinaria, el aplastamiento del intercambio comercial internacional y el retorno de la humanidad a la barbarie.

La parte más inteligente y previsora del capitalismo empieza a reconocer que el juego del fascismo es un juego peligroso. Lejos de salvaguardar sus privilegios y su riqueza acumulada, amenaza hundir unos y otra en el caos de una guerra de exterminio.

Las experiencias de Italia y Alemania han demostrado vividamente que el fascismo conduce a la degradación política, social, cultural y económica. Los Mosley y otros aspirantes a dictadores que viven de las migajas que caen de la mesa nazi no tienen otra cosa que producir sino un vulgar certificado de pobreza.

La bancarrota del fascismo ha llegado a ser evidente. Incluso los capitalistas que apoyaron a Hitler dudan hoy si siguieron la senda recta.

La nación alemana, política y moralmente humillada por el fascismo, está hoy frente a la ruina financiera y económica. Colocada fuera de la ley por los pueblos civilizados, empieza a sentirse como perteneciente a una raza inferior.

Sin embargo, sería un error profetizar un cambio inmediato en Alemania. La masa obrera está desmoralizada y llena de terror y no se halla en situación de hacer frente a las bandas armadas que los oprimen. Los socialistas y comunistas, enterradores naturales de ese régimen de oprobio, no pueden, por ahora, ofrecer ser resistencia.

Desgraciadamente, Alemania tendría que pasar por otra forma de despotismo. Algo así como una "ligera" dictadura militar del tipo de la soñada por el general Kurt von Schleicher, asesinado por los nazis. Pero en el siglo XX, el Estado tiene que cumplir funciones para las cuales las bayonetas no son los instrumentos más apropiados. Para mantener en el poder tal dictadura sería necesario hacer importantes concesiones a la clase obrera, una cierta medida de libertad de prensa y de organización.

Tal régimen paralizaría, por un

tiempo, el espíritu latente de la revolución y significaría, también, un espacio de respiro para la tensión europea. No por las intenciones pacíficas de los dictadores militares, sino por que ellos no son tan brutales e irresponsables como los actuales gobernantes nazis. Los militares comprenderían que, de ir Alemania a una nueva guerra, tendría que perderla otra vez.

No obstante, semejante régimen no resolvería los fundamentales problemas de nuestro tiempo.

La contradicción entre las fuerzas productivas altamente desarrolladas y las anticuadas relaciones económicas puede ser solucionada únicamente por el socialismo que proporcionará la seguridad en la economía, la libertad política y el desarrollo de las facultades creadoras del individuo dentro de la comunidad.

MANUEL FERNANDEZ

Antonio García Quejido

El día 13 se cumplió el 8.º aniversario del fallecimiento del camarada Antonio García Quejido.

Con hallarse siempre en nuestra memoria del insigne militante obrero: ese día fué para nosotros de rememoraciones y de recuerdos inefables. La voluntad heroica del que fué maestro, su clarividencia en los problemas del proletariado, su certero espíritu de clase y, finalmente, su poderosa virtud constructiva son para recordarlos y seguirlos en cuanto posible sea en nuestras actuaciones, al par que para rendir a su recuerdo el homenaje sincero y honrado que su labor merece.

No lo olvidan cuantos saben que no poco de su iniciativa y de su actividad lo puso en la creación y desarrollo de la Unión General de Trabajadores. Quejido fué un gran organizador y un escritor correcto, a quien se deben estudios notables de vulgarización marxista, y fué muy, sobre todo, prototipo de la pulcritud, del orden y de la seriedad administrativos, virtudes sin las cuales se cae en la acción caótica.

* * *

A raíz de su muerte, los mejores escritos de Quejido fueron reunidos y prologados por Juan José Morato, el veterano escritor obrero, y publicados en un tomo de más de 200 páginas. Era el mejor tributo a su memoria. De otros hombres podrá decirse que al morir dejan de ser auxiliares de la organización. De Quejido, no. Quedan ahí, en ese libro, sus ideas, correcta y aun bellamente expuestas, para seguir ganando conciencias proletarias y destruyendo mentiras burguesas. De la importancia educativa del libro, independientemente de la biografía-semblanza que le precede, dará idea su índice de materias, en tres agrupaciones: Economía social (La capacidad productiva del trabajador. Fatalismo económico. Del valor en economía. En plena ficción económica. Aberraciones del inte-

rés burgués. La ley de los salarios). Vulgarización marxista (Hombres de dinero y hombres de trabajo. Compra y venta del dinero. Compra venta de la fuerza del trabajo. Consecuencias de la teoría). Y trabajos sueltos (Táctica que se impone. Las ocho horas y los "interesados". Lo inmediato. ¿Como saldrán del paso? Labor científica de Marx).

Sirvan estas líneas de estímulo para que el libro de Quejido no falte en ninguna biblioteca obrera.

Así se escribe la historia

De Antequera informan a «Heraldo de Madrid» sobre un mitin de Acción Popular:

En cuanto al mitin dice «El Ideal de Granada» que acudieron más de ocho mil personas. El hecho es absolutamente falso. Los concurrentes no pasaron de seiscientos, la mayoría de ellos señoritas y señoritos de Acción Popular, que llegaron de diferentes pueblos en camiones y coches.

Por cierto que a la llegada del primer camión hubo un gran revuelo entre los expedicionarios al ver una larga cola de obreros—unos dos mil—que esperaban el socorro—un pan—que les da el Ayuntamiento. El socorro les fué entregado en el campo de fútbol, donde se celebraría el mitin. Desde hacía veinticuatro horas estuvieron izadas la bandera roja y la cruz negra para ver si el pueblo «picaba», pero el pueblo «no picó».

Los camiones que entraron por la carretera de Archidona iban llenos de obreros transportados desde el cortijo al mitin. Al entrar en el pueblo gritaban estentóreamente: «¡Viva Azaña! ¡Viva la República!..»

Un grupo de obreros antequeranos les replicó:

—¡Muera el fascio!..

Ellos entonces respondieron:

—No somos fascistas. Venimos a la fuerza, pues se nos ha amenazado con el despido si no veníamos. Los fascistas vienen detrás. ¡Viva Azaña! ¡Viva la República!..

—¿Cuántos venís?

—Veinticuatro.

[PAGINAS RETROSPECTIVAS

Las discursos en el proceso por el manifiesto republicano del año 1930

De don Angel Ossorio:

...Si el Poder moderador no está colocado dentro del ámbito constitucional, y si la Constitución no está en vigencia, falta el elemento esencial para que aquél y ésta puedan ser atacados en vía rebelde...

De don Luis Jiménez de Asúa:

...y desde el 13 de septiembre de 1923 el monarca español no es Rey conforme a la Constitución de nuestro país, y el alzamiento contra un Rey absoluto no es rebelión...

...Todo español, cuando se enciende en la primera edad la luz del entendimiento, sabe que quien manda hoy en España, donde se vive en régimen de arbitrariedad y atropello, es el todavía Rey de hecho absoluto...

Del señor Sánchez Román:

...pero el Ministerio público ha comprendido que es jurídicamente imposible alzarse contra el Rey cuando esta magistratura no simboliza sus poderes en el cetro constitucional...

...y si el Rey o el Gobierno se sitúan fuera de la ley constitucional del Estado, dejan de ser magistratura legítima para convertirse en meras detenciones arbitrarias del Poder...

De don Alvaro de Albornoz:

...De los de arriba no se ha castigado a nadie; más aún; no sólo no se ha castigado, sino que se ha otorgado un título de Castilla y se ha entregado la presidencia del Consejo de ministros a un general responsable de 10.000 cadáveres...

Del señor Largo Caballero:

En España no podía esperar el socialismo una colaboración con los Poderes constituidos como en Bélgica, como en Inglaterra, como en Suecia. Aquí no es posible porque no se respeta el Derecho; porque yo os aseguro que si en España hubiera encontrado el socialismo unos cauces normales para llevar sus aspiraciones camino adelante, no estaría yo en estos momentos ocupando el banquillo de los acusados para que juzgara mi conducta el Alto Tribunal de justicia militar.

De «El Sol».

Un libro sobre los sucesos de Octubre

Próximamente, a fines de este mes saldrá a la luz un libro de nuestro compañero Jaime sobre los sucesos de Octubre.

La publicación, con portada con dibujos en colores y cuatro fotografías sobre Asturias intercalados en el texto, seguramente tendrá que ser del agrado de nuestros lectores, que son también lectores de nuestro camarada Jaime. Esto aparte, es de esperar que el libro de nuestro compañero tendrá el aliciente de ser uno de los primeros, sino el primero mismo, que se escribe con pluma socialista sobre los sucesos de Octubre y de proceder de datos documentales que nuestro camarada habrá conseguido acumular, más en contacto con las organizaciones de la península y con los hombres más destacados de nuestro campo sindical y político.

El libro, que constará de unas 300 páginas, se venderá al precio de tres pesetas. Los pedidos pueden hacerse a nuestro compañero Antonio Gomila.

—¿Luego no sois del patrón?..

—Somos izquierdistas.

Y se despidieron con la palabra usual.

El mitin transcurrió sin incidentes y no tuvo la menor importancia, aunque otra cosa dijese «El Ideal de Granada».

¡Así se escribe la historia!..